

Proyecto de Resolución

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

RESUELVE

Expresar adhesión al Día Nacional de los Periodistas, a conmemorarse el 7 de junio del presente año.

Fundamentos

Sr. Presidente:

El presente proyecto tiene por objeto adherir al Día Nacional de los Periodistas a conmemorarse el 7 de junio del presente año.

En Argentina, se celebra el 07 de junio el Día de los Periodistas en conmemoración a la fundación de la "Gazeta de Buenos Ayres" en 1810, siendo el primer diario de la época independentista. La Gazeta, dirigida por Mariano Moreno, fue portavoz y difusor de las ideas promovidas por el gobierno revolucionario de mayo. Este hecho introdujo una nueva experiencia en el campo de la libertad de expresión, ya que el sistema de licencias y censura previa del virreinato imposibilitaba cualquier tipo de publicación libre. Informar al público, promover la revolución y educar para poder así permitir a la población tener opiniones formadas eran algunos de los objetivos principales de este medio.

Fue recién, el 25 de mayo de 1938, en el Primer Congreso de Periodistas, cuando se institucionalizó la fecha para tal fin y se celebró la importancia de la libertad de prensa y la libertad de expresión en la sociedad argentina. Además, se formularon las bases del Estatuto Periodista para la posterior ley 12.908, la cual fue sancionada en 1946 y establecía normas éticas, de conducta y condiciones laborales para los periodistas.

En este día, es crucial abogar por los periodistas que han sido atacados por el actual presidente, sus ataques hacia la prensa han sido frecuentes y a menudo vehementes, reflejando su estilo confrontativo y sus críticas hacia lo que él considera un sistema mediático parcial y corrupto. Recientemente, el Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ por sus siglas en inglés), con sede en Nueva York, instó al presidente Javier Milei a poner fin a los ataques a la libertad de prensa y a la estigmatización a las personas periodistas. A través de un informe del Foro de Periodismo Argentino (FOPEA) se notificó que en los primeros 100 días de mandato, cuatro de cada diez agresiones a la prensa implican al presidente Javier Milei o a sus ministros. En un nuevo informe, que

comprendía el período del 19 de marzo al 18 de abril, FOPEA registró que de 17 agresiones a la libertad de prensa, el 53% corresponden al actual presidente. Entre las denuncias se destacan discursos estigmatizantes describiendo a las personas periodistas como "corruptas", "mentirosas" y "extorsionadoras". Las principales consecuencias que estos dichos traen consigo es el desacreditamiento constante a la prensa, sembrando, desde un lugar de poder, la duda y credibilidad de los mismos.

En la misma vía, la ONG Reporteros Sin Fronteras (RSF) publicó el 3 de mayo en su informe anual, en el marco del "Día Mundial de la Libertad de Prensa", la preocupación ante la situación de la libertad de prensa en Argentina, clasificandola 26 puestos por debajo en el ranking. Además, advierte que la hostilidad hacia la prensa por parte del gobierno de Javier Milei "marca un punto de inflexión para la garantía del derecho a la información del país"¹.

Celebrar el Día de los Periodistas es fundamental por diversas razones. Promueve la libertad de expresión y resalta el derecho a informar y ser informado, esencial en una sociedad democrática. Reconoce y valora el trabajo de los periodistas, quienes investigan, informan y educan al público, enfrentando diversos riesgos. En una era de desinformación, destaca la importancia de una información veraz y ética. Fomenta la educación y formación de opinión pública, y fortalece la unidad y solidaridad dentro de la comunidad periodística. Finalmente, sensibiliza sobre los riesgos y desafíos que enfrentan los periodistas, subrayando la necesidad de proteger esta profesión vital para la sociedad.

La libertad de expresión y de prensa son piedras angulares de cualquier sociedad democrática. Estos derechos fundamentales no solo permiten que los ciudadanos se expresen libremente, sino que también garantizan el acceso a información veraz y diversa, lo cual es esencial para el funcionamiento adecuado de una democracia.

¹ Reporteros Sin Fronteras. (2024). Argentina. Reporteros Sin Fronteras. <https://rsf.org/es/pais/argentina> (Fecha de acceso: 07 de junio de 2024).

Además, funciona como un contrapeso al poder debido a que los medios libres e independientes tienen la capacidad de investigar y denunciar abusos de poder, garantizando que las instituciones y los líderes políticos sean responsables ante el pueblo y se mantenga la transparencia en la toma de decisiones.

Por todo lo expresado, solicito a mis pares me acompañen en la aprobación del presente Proyecto de Resolución.